



**DISCOURS DE SEM^{me} LA MINISTRE DELEGUEE EN CHARGE DE LA
COOPERATION INTERNATIONALE ET FRANCOPHONIE**

**CEREMONIE DE PRESENTATION DES LAUREATS DES CONCOURS
ORGANISES EN MARGE DU XIXE SOMMET DE LA
FRANCOPHONIE**

Kinshasa, Le 28 Octobre 2024

<https://cooperation.gouv.cd/>

**Excellence, Madame la Ministre de la Culture, des Arts et du Patrimoine ;
Excellence, Monsieur le Ministre de la Recherche Scientifique et de
l'Innovation Technologique ;
Excellence, Monsieur le Ministre de la Formation Professionnelle ;
Excellence, Monsieur le Ministre de la Communication et des Médias, et
Porte-parole du Gouvernement ; chers collègues ;
Monsieur le Coordonnateur de l'Agence pour le Développement du
Numérique (ADN) ;
Monsieur le Directeur Général du Fonds de Garantie de l'Entrepreneuriat
au Congo (FOGEC) ;
Monsieur le Secrétaire Général à la Coopération Internationale par intérim
;
Monsieur le Délégué Général à la Francophonie ;
Monsieur le Directeur Coordonnateur du Secrétariat Technique de la
Francophonie ;
Mesdames et Messieurs les représentants de l'Agence Nationale pour la
Promotion des Investissements (ANAPI) ;
Madame et Messieurs les lauréats ;
Mesdames et Messieurs, en vos titres et qualités.**

Avant toute chose, permettez-moi de rendre hommage à Son Excellence Monsieur le Président de la République, Chef de l'État, pour l'attention particulière qu'il accorde à la jeunesse de notre pays, la République Démocratique du Congo, notamment à travers la mise en place de programmes et de structures entrepreneuriales soutenus par une législation en constante évolution.

Grâce à son leadership, nous sommes témoins, d'une part, du développement d'un écosystème économique prometteur, et d'autre part, de l'émergence d'une jeunesse déterminée à contribuer à l'amélioration des conditions de vie de nos populations, tant au niveau national qu'international, dans ce contexte de mondialisation.

Je voudrais ensuite remercier mes collègues ministres pour leur présence à cette cérémonie dédiée à la présentation des lauréats des concours d'innovation et de médias, organisés en marge du 19^e Sommet de la Francophonie, les 4 et 5 octobre derniers à Villers-Cotterêts et à Paris, en France.

Mesdames et Messieurs,

À Paris, notre victoire a été triple.

Elle s'est inscrite dans les dimensions diplomatique, scientifique et culturelle. Elle a permis de mettre en lumière les talents congolais parmi tant d'autres compétiteurs de l'espace francophone, et ce, à travers de grands événements tels que le salon d'innovation « FrancoTech », une première dans l'histoire de la Francophonie ; le « Prix francophone de l'innovation dans les médias », à sa 8^e édition ; et le « Village de la Francophonie », qui a célébré la diversité culturelle des différents pays.

En effet, la tenue du salon d'innovation « FrancoTech » a constitué une vitrine pour les rencontres d'affaires, les tables rondes et les discussions autour de cinq thématiques majeures : le capital humain, la sécurité alimentaire, la transition écologique, le numérique et l'intelligence artificielle.

Forte de ses richesses naturelles, de sa biodiversité et de son capital jeunesse, la RDC, pays solution, a occupé une place privilégiée dans ce contexte mondial marqué par les changements climatiques, la transition écologique, les flux migratoires intenses et les défis économiques.

Quand je parle de la RDC en tant que pays solution, je pense à vous, jeunes entrepreneurs et lauréats, qui incarnez le génie congolais sur la scène internationale et contribuez de manière significative au développement économique au sein de la communauté francophone.

La politique gouvernementale, qui valorise le savoir et l'innovation technologique, vise à mettre en avant une jeunesse créatrice et entrepreneuriale, en créant des viviers de jeunes talents. À cet égard, le Ministère de la Recherche Scientifique et de l'Innovation Technologique a organisé, en août dernier à Kinshasa, le Conclave du génie scientifique congolais, lequel a permis de propulser plus de 450 jeunes chercheurs, ingénieurs et inventeurs.

Cette génération de créateurs incarne l'avenir de l'innovation congolaise. Il est de notre devoir de leur offrir les ressources nécessaires pour le développement de leurs projets.

Mesdames et Messieurs,



J'ai l'honneur de présenter, tout à l'heure, les trois lauréats qui ont dignement représenté la RDC lors du 19^e Sommet de la Francophonie :

Sophonie FOKA, concepteur d'une couveuse intelligente alimentée par panneau solaire ;

Fidèle NSADI, créateur d'une plateforme de transfert d'argent sans connexion internet ;

Ange KASONGO, développeur d'une plateforme de vérification des actualités.

Je ne pourrais conclure cette séquence sans mentionner Ruddy MALEKI, un jeune Congolais qui s'est distingué parmi divers entrepreneurs en agro-business lors des tables rondes thématiques entre jeunes et chefs d'État au Grand Palais à Paris.

Dans un contexte économique fragile, caractérisé par une rude concurrence entre les entreprises du Nord et du Sud et par la mutation de l'ordre mondial, ce jeune ambitieux a échangé avec les chefs d'État sur les multiples opportunités liées à l'employabilité de la jeunesse.

Vision d'une RDC, leader sur la scène internationale.

Il est impératif d'adopter une stratégie mobilisant les ressources financières et humaines pour soutenir la création d'emplois.

À cet effet, je me réjouis que les Ministères de la Formation Professionnelle et de l'Industrie et du Développement des Petites et Moyennes Entreprises s'investissent davantage dans le renforcement des capacités des jeunes entrepreneurs, à travers l'Institut National de Préparation Professionnelle (INPP), et dans leur financement via le Fonds de Promotion Industrielle (FPI).

À terme, il serait judicieux de réfléchir à l'élaboration d'une loi prévoyant des facilités de financement pour nos chercheurs et innovateurs, en collaboration avec le Fonds de Garantie de l'Entrepreneuriat au Congo (FOGEC).

Par ailleurs, il est essentiel de promouvoir un espace numérique francophone inclusif et responsable, facilitant l'accès aux financements et valorisant les startups locales sur la scène mondiale.

L'intelligence artificielle doit également être intégrée dans nos actions pour renforcer les services publics, améliorer l'efficacité des secteurs essentiels tels que la santé et l'éducation, et mieux outiller notre jeunesse face aux défis mondiaux.

Dans cette optique, la RDC organisera, sous le haut patronage du Chef de l'État et dans le cadre de la Francophonie, le 1er Symposium Francophone sur l'Intelligence Artificielle à Kinshasa en 2025.

Que vive la République Démocratique du Congo et son peuple !

Que vive l'innovation dans l'espace francophone !

Je vous remercie.